

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

## Semana Deportiva

El concurso de bailes populares

El concurso de bailes populares, cantos y glosades organizado por el Orfeo Mallorquí y celebrado en la noche del sábado en el Teatro Lírico, se vio favorecido por numerosa concurrencia. Fué tal la demanda de localidades que al anochecer estaban ya agotadas, y a las nueve de la noche tuvo que cerrarse la taquilla, quedando muchísima gente sin poder penetrar en el local.

El baile de los *cosiers* entretuvo y dispersó la curiosidad; uno de los *glosadors* demostró poseer buen instinto para conquistar al público, acogiendo a la actualidad y comentándola con especial agudeza.

Los gaiteros se afanaron para conquistar el premio, poniendo filigranas que subrayaba el tamboril.

En los cantos populares de la *pagésia*, uno los dijo con verdadero colorido, con el *cachet* característico, poniendo, en aquellas tablas tantas veces fatigadas por *machichas* y *farrucas*, el aroma campesino, fresco aliento de la vida *payesa*, despertando imágenes de llanuras aseoladas, y de ingenua al par que recia gente que vive los tiernos poemas virgílicos. El alma de Mallorca no desdibujada por invasiones extrañas palpita en aquellos cantos.

Del baile de *payesas* el público aplaudió a tres parejas que ponían mucho entusiasmo; en cambio ofrecía fuerte contraste que el mismo público notaba, mostrándose poco propicio al aplauso, el baile de otras parejas, artístico, sí, mas demasiado académico; la enseñanza poníase de manifiesto a la primera postura.

La segunda presentación de los *cosiers*, al final del espectáculo no fué recibida con unanimidad de pareceres por parte del público, haciéndose manifestaciones en pró y en contra.

El jurado dictó el siguiente fallo: Premio a los *cosiers* de Monturi. Eran los que se presentaban.

Del *glosat* concedió el premio de 25 pesetas a Salvador Atemany y el segundo de 15 a Clemente Parri.

En las *veremades*; el premio de 25 pesetas a Guillermo Servera Vanel y Bernardo Servera, de Algaida, el de 15 pesetas a Francisco Mudo y Gabriel Servera de Algaida y accésits de 10 pesetas a todos los demás.

Fué declarado desierto el primer premio de cantos populares, concediéndose el segundo a Jaime Payeras de Palma y se otorgó otro especial de 25 pesetas a Pedro Mas.

Fueron premiados en el baile de *payesas*, con 75 pesetas una copia de dos parejas de Luchmayor, con 50 una copia de tres parejas de *Son Sardina*, y con 35, una pareja de Monturi.

### Desde la barrera

Corrida de toros organizada por la Real Sociedad «La Veda».—Machiquito y Gaona, heridos

¡Mala temporada para el toro! De las desgracias y contratiempos ocurridos en este año se ha ocupado la prensa, y bajo la desagradable impresión que producen los acontecimientos que pueden justificarse en parte las diatribas contra la fiesta nacional, y bajo la desilusión del cambio del programa combinado, puesto que, según se afirma, *Bombita* no se halla repuesto de su última cogida, llegamos hoy a la corrida organizada por «La Veda», en la que la cuadrilla del diestro citado, con la del *Machiquito*, debían proceder a la lidia de seis reses del señor Marques del Saltillo.

Menos mal que el cartel preparado para solaz y recreo de los mallorquines no sufrió *desmembranza* que la de *Bombita* sustituido por *Gaona*; y a las cuatro y media, hora señalada para el acto, pudimos entrar en su pleno disfrute, sin mas contrariedad que la de tener que acudir al Gobierno Civil a revalidar los billetes por haberse ocurrido a un listo falsificar las entradas del Sol.

El día es de toros, verdadero día de toros. Hay mucho Sol y poca también mucho. Se nota la animación acostumbrada. Hay mucho movimiento, mucha nota de color en el bello sexo, bullicio, potémica y alegría. La plaza rebosa. ¡Que plaza señores, que plaza! esclaman todos al mirar allí reunidas las morenas y las blancas, las rubias y las trigueñas, las solteras y casadas, incendiando con sus ojos la atmósfera ya caldeada por tanta luz y colores y tantísima hermosura.

Con calor pues, con gran aflicción que hacía estar en pie a muchos por falta de asiento, y con muy buen humor, a la hora señalada ocupa la presidencia don Fernando Estades y atraviesan poco después el redondel las cuadrillas citadas que a continuación entran a entenderse con el primer Saltillo.

*Baratero* número 32, cárdeno bra-

gado cornibajo abanto, divisa celeste y blanca; le recibe *Machiquito* con unos lances; y sin codicia cambia cor Zurito y los reservas cinco puyas potres caídas, sin baja alguna en la cuadrilla. Noble en el segundo tercio *Cantimplas* y *Camard* cumplen con tres pares y medio. Bien en el último; *Machiquito*, de celeste y oro, lo pasa bien con dos naturales, tres con la derecha y dos de pecho para media superior estocada a volapié de la que dobla el toro. Tiempo un minuto, Ovación y la oreja.

2.º *Pernaltes* número 10, negro bra gao meano, bien puesto; poco voluntarioso entran *Chaves* y *Alvarez* cuatro veces y son desmontados dos. Quedado en palos; cuarta dos pares *morenito* y uno *Barquero*. *Facerto* en muerte. *Gaona* de salmón y oro, lo pasa bien para fijarle y se tira a volapié dando en hueso y repite para media buena. Tiempo 7 minutos. Palmas.

3.º *Alicantino*, núm. 23, castaño salpicado bra gao, bien puesto; un manso. Acosándole Zurito le señala tres varas sacando el caballo inútil. Quedado en banderillas *Camard* cuarta dos buenos pares y uno *Blanquet* Manso en muerte. *Machiquito* lo trastea bien y entra tres veces. Tiempo 8 minutos.

4.º *Gurrupato* núm. 44, negro bra gao lucero, bizco, un buey, rehusando los caballos *Chaves* le toca tres veces sin castigar por una caída y un jaco asesinado. *Palatero* y *Morenito* llenan el tercio con dos al cuarto y dos a media vuelta. *Gaona* se encuentra con un buey sin castigar y al tomarle con la muleta es volteado aparatadamente y se retira a la enfermería con el traje destrozado. Gran confusión en la plaza. Coje los trastos *Machiquito* y apenas se acerca al bicho se repite la escena; es también volteado y recogido aparatadamente, siendo conducido a la enfermería, manándole a chorro la sangre de la pierna herida, que *Machiquito* procura contener, apretándose con los dos manos.

Muchas señoras abandonan la plaza ante el terrible espectáculo. El parte dado por los facultativos es el siguiente:

«Los médicos de la plaza que suscriben certifi can que Rodolfo Gaona en la lidia del cuarto toro y en la suerte de pasar de muleta ha sufrido una cogida, que después de reconocido se ha apreciado un trasmatismo en la región glútea y articulación coxo femoral, con un varetazo en la región dorso lumbar que le imposibilita continuar la lidia.

Los mismos certifi can que durante la lidia del cuarto toro el espada Rafael Gonzalez ( ) *Machiquito* ha recibido un puntazo penetrante en la región media anterior del muslo izquierdo, con lesión de las venas musculares, de siete centímetros de profundidad sobre el trayecto de la vena safena y probable lesión de la misma cuya herida, de pronóstico reservado, le impide en absoluto continuar la lidia.

Palma 4 Jul 1909.  
Rafael Ribas—Jerónimo Ripoll.

El señor Presidente en vista de lo certificado da por terminada la corrida, noticia que se comunica al público por medio del pregonero. Al principio nadie se decide a abandonar la plaza, mas después de algunas ligeras protestas el público comienza a desalojarla. El cuarto toro es retirado al corral.

### Resumen

No digamos que el ganado ha ido muy alla, ni mucho menos. Fino en general, de presentación, en este mismo concepto, ha sido a la vez desigual y para nuestro parecer, el toro mejor cortado ha sido el lidiado en segundo lugar. En lo oculto muy poca cosa. Poca sangre, poca bravura, poca nobleza y poco poder. Una corrida en fin de esas que no valen 12.000 pesetas.

*Machiquito* oportuno en la brega bien con la muleta y superior en la media estocada del primer toro.

*Gaona* trabajador, serio, y elegante; pasó con inteligencia al segundo y se tiró con valentía.

De las cogidas de esta tarde ¿quién es el responsable? Nadie; la racha desgraciada que persigue a los toreros. La verdad es que el cuarto toro no estaba castigado; debía haber sido foguado. ¿Por qué se permite que en los corrales sean manoseados los toros?

El último *masclat* estaba bastante y el público comentaba satisfecho la *Semana Deportiva*, considerando todos como cosa ya fuera de duda que la *Semana* quedará, mejorando de año en año.

Lastima que el último día tuviera la página sangrienta de los accidentes taurinos. Con unos cuantos espectáculos cruentos como los de ayer, recibiría fuerte golpe la afición.

El público se preguntaba qué se haría con los tres toros que estaban en los corrales, mas anoche se averiguó que a los tres se les había dado muerte en los corrales mismos de la plaza, por venir obligados a ello, según la contrata firmada con el marques del Saltillo.

El público observó una conducta

prudentísima, reconociendo las buenas intenciones y los excelentes deseos de *La Veda* de ofrecer una gran corrida, circulando muchas censuras, para el ganadero. Muchos comentaban el fin que se había dado a los tres toros. Un grupo de descontentos intentó una manifestación de desagrado frente a *La Veda*, siendo disueltos por la policía.

Pocas horas después del desgraciado suceso ocurrido ayer en nuestra plaza de toros estuvimos en el «Hotel Barnils» para enterarnos del estado de los heridos especialmente de *Machiquito* cuya herida es la que ofrece más cuidado.

Atravesando varias salas y pasillos llegamos a la habitación inmediata a la que ocupa el simpático diestro. Acababan de salir los médicos quienes habían recomendado el descanso, la tranquilidad al enfermo.

Allí, sobre una silla, velase abandonado, tinto en sangre el brillante traje de luces al que hora antes arrancaba el sol de Julio destellos cegadores, al rematar el diestro una suerte entre los estruendos vitores de la multitud élfica de entusiasmo; mas allá una mesa y sobre ella varias pócimas y nada más se distinguía.

En el salón donde nosotros nos encontramos un fiel camarada del valiente «Machiquito» llorando a lágrima viva declamaba al tratar nosotros de quitar importancia a la herida, para animarle. «Le he visto recibir ya varias cornadas, pero jamás le vi abatido como ahora.»

A las ocho de anoche tuvieron una consulta en el Hotel Barnils donde se hospeda y está herido *Machiquito*, los médicos señores Ribas (don Rafael) Ripoll, Cervera y Rosselló y Gomez.

Acordaron no levantarle el apósito hasta esta mañana a las diez. Le dieron inyecciones de morfina para calmar los dolores.

Ha quedado velando al herido el ciudadano practicante señor Vicens. A la una de esta madrugada, *Machiquito* estaba durmiendo.

El *Gaona*, dentro de algunos días podrá volver a torear.

Al quedar heridos el *Gaona* y *Machiquito*, parte del público, reducida, especialmente señoras que ocupaban los palcos abandonaron fuertemente impresionadas, la Plaza de Toros, esparciéndose por Palma la noticia de los accidentes que acababan de registrarse. El público sabía que el cuarto toro estaba en el redondel, y que habían las cuadrillas abandonado la plaza, cuando según se dice por haberse espantado un caballo de un picador, por broma o por equivocación corrió la voz de que el toro se había escapado y el público, que se hallaba en la Rambla y que era inmenso, pues a mas de la gente que salía de la Plaza, estaba congregada mucha para presencia el desastre y muchos fieles se dirigían a la iglesia del Santo Hospital, por ser ayer la festividad de la Sangre, grandemente alarmado se dispersó por todas direcciones, lleno de pánico, cuyas carreras contagiaron la alarma en todas direcciones, siendo atropellados muchos concurrentes por los que hulan, y desmayáronse muchas señoras.

Al poco rato se restableció la calma, al conocer la equivocación, siendo asistidas muchas personas, unas en el Hospital, otras en la Cruz Roja y otras en domicilios particulares.

Fuegos artificiales  
En la explanada de la Lonja se quemó el segundo y último castillo de fuegos artificiales.

Una inmensa concurrencia ocupaba aquellos sitios, en donde era difícil dar un paso, tanta gente se había congregado en el muelle.

El cercado se llenó totalmente; la taquilla tuvo que cerrarse, agotándose todas las sillas.

A poco más de las diez y media terminaron los fuegos, que fueron mejor presentados que los anteriores.

Después la gente se situó en el Borne y calle de la Marina para presenciar los estallidos de la traca, que comenzó en el muelle, dió la vuelta al Borne, terminando frente al cuartel de Caballería.

Los entusiastas seguían la estela luminosa de la traca, en peligro de chamuscar por los chispazos de la pólvora.

A trechos, la traca dejaba una hilera de bengalas de colores de hermoso efecto.

El último *masclat* estaba bastante y el público comentaba satisfecho la *Semana Deportiva*, considerando todos como cosa ya fuera de duda que la *Semana* quedará, mejorando de año en año.

Lastima que el último día tuviera la página sangrienta de los accidentes taurinos. Con unos cuantos espectáculos cruentos como los de ayer, recibiría fuerte golpe la afición.

En el Ateneo Científico Social Católico  
Una conferencia  
En el Salón del Patronato Obrero, en el exconvento de San Francisco tuvo lugar ayer la reunión organizada por el Ateneo Científico-Social Católico dando la anunciada conferencia sobre «Los derechos de los padres de familia, y el monopolio de la enseñanza por el Estado.» Una numerosa y selecta concurrencia

El jurado de las carreras a pié celebradas el sábado estaba compuesto de los señores siguientes:  
Presidente, don Ricardo Roca; Secretario, don José Barnils; Juez de legada, don Guillermo Sampol; Cronometeur, don Gaspar Moner; otro id. don Gabriel Martorell; Vocales, por el «Círculo Ciclista» don Felipe Serra; por «La Veda», don Emilio Pujó, por la Unión Industrial, don Francisco Casanovas, y don Joaquín Domenech encargado de anotar en la pizarra las indicaciones.

Muchos, muchísimos millares de personas bajaron ayer de los pueblos para asistir al último día de festejos. Basta decir que a pesar de las muchas provisiones que se habían hecho en fondas y restaurants, quedaron todas agotadas.

En la tarde de ayer fué curado en la casa de socorro un joven que al bajar de un coche se cayó, produciéndose la dislocación del pié derecho.

Anteanoche en el paseo del Borne, ocurrió una riña entre dos individuos saliendo ambos con heridas y contusiones que les fueron curadas en la casa de socorro.

Ayer, en el camino viejo de Buñola, debido al mal estado del mismo, volcó un carretón, resultando con contusiones el conductor y varias jóvenes que iban en el mismo.

Las excursiones de «La Almudaina»  
Excursión a Valencia  
La excursión de LA ALMUDAINA saldrá de Palma a bordo del vapor *Miramar* el próximo viernes, 9 del corriente a las siete de la tarde, regresando el lunes siguiente por la mañana.

Partirá de Valencia, el 11 a las 10 de la noche, a fin de que los excursionistas puedan estar dos días casi completos en aquella hermosa ciudad.

En los días 10 y 11 del actual, días que permaneceremos en Valencia, se celebrarán los siguientes festejos: *Grandes juegos atléticos, Octavo castillo de fuegos artificiales de Crystal Palace, Primera prueba del concurso ciclista en el que se conceden 13.000 pesetas de premios, Corrida de novillos, Concurso de frutas de la huerta valenciana*, y además de estos, la fiesta típica de Mallorca, consistentes en bailes populares, que se celebrará en la Gran pista de la Exposición y el homenaje a los autores del Certamen y a la plaza valenciana en el que tomarán parte las importantes personalidades de Mallorca.

Los precios que rigen para nuestro viaje son los siguientes:  
Primera clase . . . 35 pesetas  
Segunda clase . . . 25 »  
Id. provisional. 13 »  
Cubierta . . . . . 10 »

En estos precios va comprendido: viaje de ida y vuelta a Valencia, travesía de lujo del Grao a Valencia a la llegada y de Valencia al Grao para el embarque, que partirá de la plaza de la Reina; entrada a la Exposición las veces que quieran los excursionistas; entrada y localidad para los bailes populares mallorquines, y entrada y localidad para los fuegos artificiales de *Crystal Palace*.

Detención de cuatro carteristas  
Anteayer por la tarde mientras se estaban efectuando las carreras de hombres en la explanada de la Lonja, le fué sustraída la cartera a un empleado de la Tabacalera en la que llevaba entre otros documentos la credencial del cargo y dos entradas de sol de la corrida de ayer.

Mas tarde se supo que a otro individuo en la plaza de las Enramadas habia sido sustraída también la cartera que contenía 525 pesetas y otros documentos.

Ambos hechos llamaron la atención del Jefe de policía señor Sanchez, por cuanto a pesar de sus reservas, hemos podido saber por distintos conatos que a altas horas de la noche estuvo recorriendo varias fondas y hoteles deteniendo en el Hotel Barnils a cuatro individuos uno de ellos conocido carterista de Barcelona.

Se nos añade, sin que nos conste, que les fueron ocupados buena cantidad de dinero y unas finisimas na-

GRAN BARATURA  
MOLDURAS PARA MARCOS  
Los más modernos y elegantes modelos.—Grabados.—Oleografías.—Cromos  
ISIDORO LASSALLE, HIJO  
No equivocar esta casa 25, CALLE BROSSA, 25

GRANDES ALMACENES SAN JOSE  
SASTRERIA, CAMISERIA, PAÑERIA  
RICA colección en faldas Soley confeccionadas  
» Blusetas, alta novedad.  
» Driles mallorquines.  
» para trajes de señora.  
» Velos de todas clases y colores.

en la que figuraban muchas señoras llenaba por completo el local.

Presidió el acto el Rdo. P. Vives, asistiendo las juntas de los Seglares y del Ateneo en pleno, muchos maestros y maestras y muchas otras distinguidas personalidades.

Usó primeramente de la palabra el Reverendo P. Vives quien dió cuenta del acto que iba a celebrarse, y que tenía por objeto contrarrestar el empuje de la Impiedad que quiere reformar la enseñanza nacional en contra de la Religión Católica. Después hizo la presentación del conferenciante, Rdo. P. Moreu.

Este dijo que el mundo está dividido en dos bandos, uno del bien y otro del mal que luchan disputándose la niñez y la juventud.

Para esta lucha, dijo el P. Moreu, se parte de la base de que la enseñanza compete al Estado; pero esto no es así, sino que el Estado es sólo administrador de la enseñanza ya que él no tiene el depósito exclusivo de la ciencia.

Los que deben enseñar, continuó diciendo, son los poseedores de la ciencia.

No deben únicamente enseñar los sabios que elige el Gobierno, sino todos los sabios, y de aquí la necesidad de la libertad de enseñanza reconocida por la Constitución española.

P. tiene el derecho de enseñar, aña, dió el R. Moreu a los padres de Familia por naturaleza, comprendiendo esta enseñanza la educación y la instrucción. La educación que es la disciplina de la voluntad y la instrucción que consiste en ilustrar la inteligencia con principios y verdades.

Terminado el discurso del P. Moreu varios señores pidieron la palabra para presentar varias proposiciones.

Don Manuel Fiol propuso que se escriba a todos los periódicos y centros católicos de España para pedirles que por todos los medios promuevan la libertad de enseñanza.

El señor Oñra propuso un aplauso y la adhesión entusiasta a los católicos valencianos por el brio con que han rechazado la agresión de sus adversarios.

El señor Carbonell presidente del Ateneo expuso la conveniencia de protestar ante España toda, del plan de reforma de la enseñanza en sentido laico.

El señor Lopez, presidente del Patronato Obrero propuso que, en nombre de los padres y madres de Mallorca, se pida al Presidente del Consejo de Ministros el establecimiento de la libertad de enseñanza.

El Reverendo don Bartolomé Juan propuso adherirse a las enseñanzas del lino, señor Obispo de la diócesis y escribir a los ilustres pedagogos y defensores de los derechos de los padres Excelentísimo señor Arzobispo de Valencia, Dr. GUISOLLA, don Andrés Monjón y P. Ruiz Amado; para que prosigan su campaña en pro de la buena enseñanza.

También la señora doña Margarita Calmarí, ofreció en nombre de todas las señoras cristianas de Palma, su decidido apoyo a la asociación de Seglares Católicos, para cooperar a la consecución de la verdadera libertad de enseñanza.

El Rvdo. P. Basté, hizo luego la reseña de la Asamblea pedagógica, recientemente celebrada en Valencia.

El Rvdo. P. Carceller felicitó luego a los Seglares Católicos, por la buena marcha de su congregación.

Finalmente el Secretario del Ateneo don José M. Font, dió las gracias a los asistentes y a los oradores, a estos últimos por el acierto que habían tenido en demostrar los derechos naturales de los padres para la educación e instrucción de sus hijos con el fin de hacerlos provechosos a su familia, a la Patria y a la Religión.

ALMACÉN PARA ALQUILAR  
Hay uno en la calle de Carrió, núm. 3, cerca de la plaza de Abastos, esquina calle de San Miguel. Informarán Almacén de la Sal, Muelle.

MADRID PLAZA DEL ANGEL  
13 y 14 principal  
Viajeros y familias DUÑAITURRIA

PÉRDIDA El viernes último se extravió una cartera conteniendo algunos billetes de 25 pesetas y otros objetos. La persona que la haya encontrado y desee devolverla puede entregarla a la «Casa Anunciadora», Palacio 8, y se le indicará su dueño y será gratificada.

FUEGOS ARTIFICIALES  
Espino depósito de la acreditada fabrica BERNINOS DE REUS  
Grandes variedades (novedad).  
Ramilletes de 20 pesetas, en adelante.  
Antigua Droguería y Ferrería  
CAN SUAU  
DE JAIME QUETGLAS Y ROSSELLO

vajas de las que se valían para sus operaciones.

Don José Barnils, hijo, nos manifestó ayer que los susodichos individuos le habían entregado para que las vendiera dos entradas de sol que se supone serían las mismas sustraídas al empleado de la Tabacalera.

Dichos sujetos ingresaron en Capuchinos.

De Sociedad

A bordo del vapor «Isleño» llegaron ayer mañana de Valencia; doña Eulalia Pastor, don Pedro Sanchiz, don Guillermo Gayá, don Antonio Soler, don Juan Coll, doña Asunción Verdú y don Bartolomé Martorell.

Anoche salieron para Mahón, don Guillermo de Olives y familia, don José Felín, doña Catalina Andreu y varios oficiales.

También salieron para aquella ciudad unos 50 pasajeros que vinieron para asistir a la corrida de toros.

Vemos que ha fallecido en esta ciudad la esposa del profesor de música don Francisco Moreu, el cual se encuentra en América dirigiendo la orquesta de una compañía de ópera italiana.

Reciba la familia nuestro pésame.

Notas del mar

Movimiento de buques en nuestro puerto en el día de ayer:  
—Procedente de Valencia llegó a las ocho de la mañana, el vapor correo *Isleño* conduciendo la correspondencia, carga y pasaje.  
—Con cargamento de vino llegó por la tarde, el *Isid Catalina*, procedente de Vinaroz.  
—A media noche zaró para Mahón el vapor correo *Monte Toro*, embarcando unos 80 pasajeros.

CULTOS

Para hoy  
Jubilco de Cuarenta Horas  
Concluyen en la Anunciación (Hospital) en obsequio de la Preciosísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo: Exposición y Prima a las cinco y media; a las diez Tercia y Misa Mayor; por la tarde Vísperas, Completas, Matines y Laudos; al anochecer meditación, estación, procesión, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En San Francisco, empieza la novena del Seráfico Doctor San Buenaventura que se practicará durante la misa de las once y cuarto.

Vísperas de la Corte de María  
A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Para mañana  
Jubilco de Cuarenta Horas  
Empiezan en San Juan en honra del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las diez; Misa mayor a las diez y media y misa a las doce, al anochecer Rosario, meditación, ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y reserva de S. D. M.

Otras funciones  
En las Teresas, a las siete y media de la tarde, se dará principio al novena preparatorio en honra de la Virgen del Carmen. Los sermones estarán a cargo del R. P. Rafael del Niño Jesús, carmelita descalzo de Barcelona.

Vísperas de la Corte de María  
A Nuestra Señora del Buen Camino en Santa Cruz.

TELEGRAMAS

POLITICA

Madrid 3 a las 24
Constitución del partido conservador en Bilbao

Un despacho de Bilbao dice que se ha celebrado en los Campos Eliseos la reunión de elementos conservadores quedando definitivamente constituido el partido.

Se acordó telegrafiar al señor Maura, notificándole la constitución y rogándole que diga la fecha en que irá a dicha capital para la inauguración del nuevo Circulo.

La lista de adheridos pasa de 300. Madrid 4 a las 24.

Fiesta carlista en Guernica

La fiesta carlista en Guernica se ha visto concurridísima, calculándose que ascendían a mas de 10.000 los asistentes, entre ellos muchas señoras con boina y mas de 300 sacerdotes.

Antes del meeting se celebró un banquete.

Al comenzar aquel, impuso silencio un cornetín de ordenes.

Redaban la tribuna de los oradores sesenta entre banderas y estandartes.

El señor Felín leyó un telegrama de salutación de don Carlos, siendo acogido con aplausos.

El señor Olazabal, comenzó los discursos, enaltecendo el acto que se celebraba.

Todos los oradores han sido aplaudidos.

Dícese que asistió al acto don Jaime.

Declaraciones del señor Montero Rios

El Herald publica estensísimas declaraciones hechas por el señor Montero Rios en las que dijo que la sinceridad de que alardea el señor Maura es una burla con propósitos de descentralizarlo todo pero que lo centraliza mas.

Añade el señor Montero Rios, que encuentra malos los propósitos bellicosos del Gobierno y que al abrirse las Cortes se propone hacer una dura campaña de oposición.

Considera aventurera la política marroquí, pues entiende que nuestra misión en Africa es de paz.

Termina el señor Montero diciendo que la historia hará justicia a los que firmaron el tratado de París.

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 3 a las 24

El balance del Banco

Según el último balance del Banco de España, la cantidad en oro ha aumentado en 128.682 pesetas, la de billetes, en 18.792.875 pesetas y el efectivo del Tesoro, en 357.955 pesetas.

En cambio han disminuido la cantidad en plata, en 5.509.916 pesetas y las cuentas corrientes en 0.149.103 pesetas.

Viaje de la Reina Cristina

Se asegura que la Reina Doña Cristina saldrá el lunes próximo para San Sebastián, al objeto de empezar el verano.

Reunión

En el local de la Presidencia del Consejo se ha reunido la Comisión designada por la Junta de Producción Nacional, para resolver las diferentes reclamaciones últimamente presentadas.

Generales en uso de licencia

Se halla en Madrid en uso de licencia el Capitán general señor González Parrao.

El teniente general señor Agustí ha cumplimentado las autoridades militares de Madrid, pues piensa mañana marchar a Valencia.

Miña de obreros panaderos.—Acuerdo

En el miñ celebrado por los obreros panaderos unos querían la huelga inmediata y otros se expresaron en temperamentos de prudencia.

El Presidente recordó el fracaso de la huelga de 1895, diciendo que ahora se repetiría lo mismo.

Se aprobó una proposición por la que se declara planteada la huelga, la que se declarará en momento oportuno si las gestiones que se realizan no dieran resultado.

El autor del descubierta

Aun que la noticia permanezca todavía en secreto, sabemos que el autor del desfalco de que se hablaba esta tarde en la Bolsa es un empleado del Banco Hispano Americano, el cual ha sido detenido en Burdeos, habiéndose recuperado la mayor parte de la cantidad.

Obsequio a la Embajada marroquí

Nuestra legación en Tánger obsequia esta noche con un banquete a la Embajada marroquí que ha de venir en breve a España.

Un artículo del Senador señor Maestro

El Mundo en su número de hoy publica un artículo del senador señor Maestro sobre la cuestión de Marruecos, en el cual expone el plan de intervención de nuestra armada en Marruecos.

Afirma que la opinión quiere que se envíen fuerzas a Marruecos.

Otro artículo interesante.—Afirmación grave

Telegrafian de Cádiz que el periódico La Dinastía ha publicado un artículo del Senador y Jefe de la Armada señor Carranza, en el que hace la afirmación grave de que la entrega de los Arsenales del Ferrol y Cartagena a Inglaterra, porque los necesitaba como base de operaciones en el Atlántico y el Mediterráneo.

Añade que como el Arsenal de la Carraca se halla próximo a Gibraltar los ingleses no lo necesitan.

El artículo ha sido comentadísimo.

Muerte misteriosa de una artista

Comunican de París que la famosa artista lírica Josefina Passand, que se disponía a marchar a Tonkin contratada, murió ayer en circunstancias misteriosas en el cuarto que ocupaba en el Hotel Edimberg.

Un descubierta

Se hablaba en la Bolsa de que un conocido bolsista ha dejado un descubierta de cien mil pesetas, afectando a varios agentes de resistencia, por cuyo motivo se ha impedido que el asunto tuviera trascendencia.

Corridos suspendidos

El señor Gobernador ha suspendido las corridas de toros en la plaza de Carabanchel, hasta que termine la información que se está practicando.

Nombramiento

Por fallecimiento del señor Suarez Inclán, que ocupaba la Presidencia de la Sociedad Geográfica, se ha nombrado para sustituirle al general Azcoárraga.

Ascensos

Mañana publicará el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra, la propuesta de ascensos en las escalas de Sanidad Militar, Caballería y Administración Militar.

Ascenden en Caballería un teniente coronel, 3 comandantes, 3 capitanes y 3 primeros tenientes.

Los ascensos en Administración Militar y Sanidad son escasos.

Un buque de guerra americano

Dicen de Valencia que mañana es esperado en aquel puerto un buque de guerra americano, escuela de Guardias Marinas, al que se le prepara un gran recibimiento.

El Rey operado

Un despacho de Biarritz dice que el Dr. Mouré ha practicado una nueva operación a S. M. el Rey.

Don Alfonso se halla perfectamente habiendo pasado esta tarde en automóvil.

Catorce anarquistas detenidos

Dicen de Londres que la policía de dicha capital ha sorprendido a 14 anarquistas peligrosos en el momento que fraguaban un atentado contra el Czar.

Todos ellos fueron detenidos y encarcelados.

Aumento de los derechos del tabaco en Berlín

Telegrafian de Berlín que el Reichstag ha aumentado grandemente los derechos que gravan el tabaco.

Madrid 4 a las 14

Gratificaciones del Ministro de Gobernación

El ministro de Gobernación señor Lacierva ha enviado 500 pesetas a

un individuo que señaló la pista para descubrir a unos ladrones de Valladolid.

El mismo señor Lacierva ha remitido otras 500 pesetas al portero del Gobierno civil de Córdoba que evitó una agresión.

La huelga de Canfranc solucionada

Debida a la intervención del Gobernador de Huesca, se ha solucionado la huelga de Canfranc.

El lunes volverán al trabajo.

El arsenal de la Carraca

El ministro de Gobernación ha manifestado propósito de la declaración que ha hecho el jefe de la Armada general Carranza, que el Gobierno se preocupará con interés del arsenal de la Carraca y de la distribución de los trabajos de las construcciones navales.

El plan que se establecerá para dicha construcción, se espera que dará buenos resultados.

El señor Maura en San Sebastián

Telegrafian de San Sebastián, que que el señor Maura acompañado de su esposa estuvo en el pueblo de los Corrales.

Por la noche estaban de regreso.

El señor Moret a Suiza

Comunican de San Sebastián que anoche salió el señor Moret para Handaya y Zúiza, en donde pasará el verano.

Virje de un Embajador comentado

Telegrafian de San Sebastián dicen que en aquella capital se comenta la próxima llegada a Biarritz de nuestro Embajador en Francia, señor León y Castillo.

Este solicitó y se le concedió el correspondiente permiso para venir a España antes de pensar a realizar el viaje a Biarritz el Rey.

El señor León y Castillo quiso retrasar dicho viaje, pero el Rey le escribió que no desistiera.

El Monarca pasó esta tarde por la población de Biarritz. Anoche comió en el Gran Hotel.

Manifiesto de un alcalde

Telegrafian de Bilbao que el nuevo Alcalde señor Horn, ha firmado un documento en unión de los bizcaítarras explicando la conducta que seguirán en el Ayuntamiento.

En este manifiesto declaran entre otras cosas, que los empleos y socorros se repartirán preferente entre los vascos a los extraños del país.

Las fiestas del centenario de los fueros

Comunican de Bilbao que numerosos trenes especiales salen llenos de carlistas para Guernica, en donde se celebrarán fiestas en conmemoración del centenario de los fueros.

Anoche llegaron con objeto de asistir a dichas fiestas muchos carlistas de Navarra, Santander y Logroño.

Madrid 4 a las 18:35

La Gaceta publica las siguientes disposiciones:

Declarando compatible el cargo de Notario con el de delegado del fiscal y el de adjunto del Tribunal municipal con el de asesor del juez cuando sustituya el juez de primera instancia

Nombrando los Tribunales para no tantos vacantes en Barcelona, Sevilla, Valencia y otros puntos.

Publica además una circular disponiendo que al decretar las autoridades la prisión de padres, tutores ó de otras personas que tengan que abandonar niños menores de diez años, lo comuniquen sin demora a los gobernadores y alcaldes de las poblaciones respectivas.

Por otra disposición se dictan instrucciones, a las que deben ajustarse los servicios de inspección de las juntas locales y provinciales de Reformas Sociales.

Otra circular referente al servicio de estadística del Trabajo.

El desfalco del Banco Hispano americano

El desfalco descubierta en el Banco Hispano-americano resulta ser únicamente de 167 mil pesetas cuya suma ha sido entregada al Banco.

Antes de hacerse público el desfalco el Banco había ya recuperado dicha cantidad importe del desfalco.

El señor Villegas con cupones de los valores de 167.000 pesetas com-

pró titulos al 4 por ciento, registrándose su nombre en la sociedad «Crédito Lyonnais».

Al tratar de negociar en Bruselas aquellos valores, no pudo hacerlo por estar ya avisada aquella seguridad.

La Infanta Isabel a Valencia

La Infanta Isabel oyó misa en la Catedral oficiando el arzobispo revestido de pontifical.

Luego recorrió la Exposición visitando el pabellón de Bellas Artes y el Asilo de Lactancia.

También visitó la fábrica de cerámica de Bayarri y el pabellón de Fomento.

La obsequió el Alcalde con una cafetera mayólica, verdadera obra de arte.

Luego comió en Palacio con las autoridades y el arzobispo.

Huelga sin resolver

En Valencia la huelga de ebanistas continúa sin resolver, no habiendo dado resultado alguno las gestiones hasta la fecha practicadas.

Circular de Rusia para defensa de los europeos

Comunican de San Petersburgo que el Gobierno ruso ha enviado una circular a las potencias extranjeras enunciando que ha enviado a Euseii un regimiento de Cosacos, un batallón de infantería y una batería para defender en caso de peligro a los europeos.

Muley-Hafid recluido en su Palacio

Las últimas cartas recibidas de Fez dicen que Muley Hafid continúa recluido en sus habitaciones particulares.

Comida y baile en la legación española

Dicen de Tanger que anoche hubo en la Legación española una comida, recepción y baile.

Asistieron los diplomáticos extranjeros, sus esposas y otras personalidades.

La fiesta de Guernica

Dicen de Guernica que se han reunido cerca de 10.000 carlistas con numerosas banderas y cuatro bandas de música, disparándose muchos cohetes.

Las señoritas llevaban boinas blancas y rojas.

Se celebró la misa de campaña en un amplio campo.

Varios diputados que asistieron firmaron el album del «Arbol de Guernica».

Después se celebró un almuerzo en el Circulo que estaba adornado artísticamente, celebrándose después una procesión con banderas españolas.

En el mayor contingente de carlistas que han venido de Vizcaya y Guipúzcoa figuran cerca de 300 curas.

Excursión de Alendésalar

El ministro de Estado, señor Alendésalar marchó a pasar el día en el castillo de Brutón.

Robo importante

Dicen de La Coruña que anoche se cometió un importante robo en un almacén de tejidos de Betanzos.

Los ladrones se llevaron 20.000 pesetas.

A favor de La Coruña

Una importante Compañía de Navegación inglesa del Pacifico, ha dispuesto que sus buques recojan en la Coruña al regresar de América.

La prensa aplaude la noticia.

Madrid 4 a las 24.

La corrida de esta tarde

Los toros Carriquiris que se han lidiado esta tarde han resultado buenos.

La entrada ha sido floja.

El diestro Segura mató los tres toros regularmente.

El «Moreno de Alcalá» estuvo valiente y hasta temerario.

Su primero le enganchó después de una buena estocada que le había valido una ovación, volteándole sufriendo una leve herida en el labio inferior.

El diestro Manolete estuvo trabajador siendo aplaudido.

Han sido muertos ocho caballos. Negativa del trust de agencias funerarias

A consecuencia de negarse el trust de agencias funerarias a facilitar las

Don Simón Salóm Gazá HA FALLECIDO
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Su aflijida esposa, hijo médico de Monturiu é hija y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican que tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario que se dirá a las ocho de la noche de hoy y seguidamente la conducción del cadáver al Cementerio y mañana al funeral que se celebrará en la iglesia de Santa Eulalia a las once.

carrozas a los industriales no asociados para los enterramientos particulares. Tanto las familias como los industriales no asociados presentaron ayer sus denuncias al juez de guardia y éste obligó al presidente del trust a facilitar las carrozas amenazándole con llevarle a la prisión, pero variada hoy la guardia del Juzgado, volvieron a la negativa y como había varios cadáveres sin enterrar, han sido trasladados al cementerio en un furgón.

Una denuncia

Un albacea testamentario del multimillonario negro, Manuel Masía Fernández, ha denunciado al juzgado, que 900 millones de reales que poseía aquel, la mayor parte fueron a parar a una Comunidad religiosa residente en Madrid.

De viaje

El ministro de Fomento irá en Agosto a San Sebastián y en Ochoño volverá a Valencia.

El señor Urzaiz marchó a Nigrán en el rápido de Galicia con su familia.

Ferrándiz comentando el artículo del señor Carranza

El señor Ferrándiz comentando el artículo del señor Carranza que publicó La Dinastía de Cádiz, ha dicho que como estadista su trabajo es ridículo.

El articulista ha añadido, no está enterado de nada y por eso pide que se construyan en la Carraca diez ó doce buques, olvidándose ó ignorando que éste es el número que establece el pliego de condiciones.

Igual ha dicho, le sucede con lo que dice referente a la habilitación del arsenal de la Carraca, pues no parece sino que desea que después de poner aquello en condiciones paren las máquinas y el personal de la Maestranza, hasta que los buques averiados aparezcan en el puerto de Cádiz.

Lo que dice «La Epoca»

El periódico La Epoca hablando de las manifestaciones hechas por el ministro señor Ferrándiz acerca del artículo del señor Carranza, dice que debe tenerse en cuenta el silencio de éste, pudiendo haber aprovechado la estancia del señor Ferrándiz en Cádiz y éste le hubiera contestado cumplidamente ante la misma Maestranza que tanto elogia ahora el señor Carranza.

Con respecto a que los Arsenales del Ferrol y Cartagena se hayan entregado a los ingleses, demuestra, dice, que el señor Carranza no se enteró de las condiciones en que fue adjudicada la construcción de la escuadra.

Sobre la salud de don Carlos

Un periódico relata la entrevista del escritor italiano Federico Giolli con don Carlos, en Varese y dice que don Carlos parece ahora más joven que nunca, pues tiene escasas canas.

Añade que don Carlos se puso a reír al saber el relato del «Daily Chronicle» sobre su enfermedad, pues hace meses que no consulta los médicos.

Mancheta

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 4 a las 22

El tiempo

Durante todo el día el cielo ha per-

manecido despejado. La temperatura ha sido muy agradable, contribuyendo ello a la mayor animación en calles paseos.

El mar aparecía, completamente llano.

Racha de petardos ó bombas.

A las doce y cuarto de la pasada noche, estalló un petardo en el retrete del café del Circo Español, situado en el Paralelo.

La explosión produjo sólo pequeños desperfectos a consecuencia de la escasa fuerza del explosivo.

El café, al ocurrir la explosión, estaba completamente lleno, sin embargo nadie movióse a pesar de que la detonación produjo bastante ruido.

Un guardia municipal detuvo en el acto a cinco individuos que acababan de salir del retrete; tres de los detenidos fueron puestos inmediatamente en libertad por el juez. Dos quedan presos por no tener domicilio.

A las dos de la madrugada cuando el juez reconocía el lugar de la explosión, un camarero halló un objeto sospechoso de forma cilíndrica envuelta en un paño negro, junto a la puerta del café que da a calle del Abad Lafont.

El juez, entonces mandó a Nigrán el carro blindado que se llevó el objeto sospechoso.

A las tres de la madrugada al pasar el carro por el camino del cementerio, estalló el artefacto recogido, también con escasa fuerza.

El primer explosivo era, según parece, un canuto hojalata relleno de pólvora.

A pesar de que si algunos diarios procuran hoy hinchar lo de las explosiones, el público no se ocupa de ellas ni casi las comenta.

Domador herido

El domador alemán Kenricksen que exhibe diez tigres en el Teatro Soriano, recibió un zarzapero en una pierna, produciéndole una herida de algún importancia.

Dimisión

Andrés Boet perteneciente a la junta directiva del Centro Nacionalista ha presentado la dimisión de su cargo por no estar conforme con el acuerdo de ruptura de la Solidaridad con los carlistas.

Es probable que mañana se reúna la junta provincial carlista para ocuparse de esta misma cuestión.

Corresponsal

VENTA

Por conveniencia de sus dueños se desean vender varios muebles. Informar en: Zanglada 5, 2.ª izquierda.

Casas de recreo

Hay para alquilar varias casas de recreo en la carretera del Corp Mari, que reúnen inmejorables comodidades. Razón Café Casas Reales.

OBRA NUEVA

RAFAGAS DEL CAMPO

(Escenas é impresiones de la Masada)

T. Llorente Falcó

con un prólogo de L. Chavarrí

PRECIO: 2 PESETAS

De venta en la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—Palma.

CURACION DE LA TOS

Pastillas J. Miró

Espectorantes y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perrell 2.—Palma de Mallorca.

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitúquez habitual, histerismo, amorrugas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un optimo preservativo contra la apendicitis (cólico-miserere).

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias